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La visita de trabajo del 
Secretariado del Comité Central 
del Partido Comunista de Cuba 
y su aparato auxiliar a los 
trece municipios de Camagüey 
para evaluar el estado de 
cumplimiento de los acuerdos 
del Octavo Congreso de la 
organización, la implementación 
de la Estrategia de Desarrollo 
Económico-Social y los cambios 
en las acciones del trabajo 
político-ideológico inició con 
el diálogo en comunidades 
que desarrollan acciones de 
transformación estructural y 
de su tejido espiritual. Luego, 
durante cuatro jornadas, 

dirigentes y funcionarios 
intercambiaron con militantes y 
población en general en centros 
laborales, estudiantiles y en 
barrios, para analizar la marcha 
de diversos programas que 
aportan al avance de la nación, 
y que constituyen prioridades 
para la labor de la organización 
política, cuyo funcionamiento, 
al igual que el trabajo 
político-ideológico y la política 
de cuadros centraron también 
el primer control integral del 
Secretariado a la provincia.

Este 18 de mayo, Día Inter-
nacional de los Museos, rea-
brió el Museo San Juan de 
Dios en el Centro Histórico de 
la ciudad de los tinajones, tras 
varios años de restauración 
constructiva y recopilación de 
importante documentación 
histórica. Guiados por la di-
rectora museóloga Alina Abad 
Zaldívar, recorrieron las cinco 
salas habilitadas inicialmente, 
los integrantes del Comité 
Central del Partido, Roberto 
Montesinos Pérez, vicejefe de 
su Departamento Ideológico, 
y Federico Hernández Her-
nández, primer secretario en 

la provincia. Dos fi guras pa-
trióticas de relevancia histó-
rica prestigian el museo, que 
es parte del conjunto decla-
rado Monumento Nacional: el 
Mayor General Ignacio Agra-
monte y Loynaz, cuyo cadáver 
tras su caída en el Potrero de 
Jimaguayú el 11 de mayo de 
1873 fue ultrajado por el Ejér-
cito Español en San Juan de 
Dios, y el enfermero mayor de 
ese hospital militar conocido 
como el Padre Olallo, quien 
limpió y protegió el cuerpo 
sin vida del insigne patriota 
mambí.

Por Redacción Adelante
El Premio Cubadisco 2022 

en la categoría de tradición 
rumbera y ritual recayó en Mi 
rumba no va a parar, cuarto 
disco de Rumbatá y primero 
del sello Bis Music grabado en 
el Estudio Caonao en la ciudad 
de Camagüey.

“Celebrar este Premio Cuba-
disco 2022 extendiendo nuestro 
arte hacia otras dimensiones. 
¡Soy rumbero, y qué! Gracias 
miles a todos todos. ¡Ya les con-
taremos!”, publicó en Facebook 
el director del grupo Wilmer Fe-
rrán Jiménez.

Producido por Manolito Si-
monet, está dedicado a la 
memoria de los cantantes 
Reinaldo Betancourt y Nerina 
Calderón, y del percusionista 
Idael Soler, quien llegó a grabar 
tocando el quinto, el cajón y el 
tambor batá.

La musicóloga Heidy Cepero 
Recoder, encargada de las no-
tas discográfi cas, lo califi ca 
como “un tesoro dentro de la 
fonografía cubana”, al saber 
agrupar rumbas antiguas y re-

cientes con elegancia y conoci-
miento profundo, y lograr una 
pluralidad en la mezcla con la 
trova, el rap, la conga y ritmos 
caribeños.

Entre los temas fi gura La 
maza, del cantautor Silvio Ro-
dríguez, quien accedió a par-
ticipar de una versión al estilo 
batá-rumba, con cambios de 
métrica y una representación 
desde la columbia.

Rumbatá hizo la presentación 
ofi cial del disco en febrero de 
2022, con un concierto en la 
Casa de la Trova Patricio Balla-
gas, como parte de las accio-
nes asociadas al evento Sonido 
camagüeyano.

El año pasado, en la ver-
sión especial del Cubadisco 
ajustada por la pandemia de 
COVID-19, esta agrupación so-
bresalió en la categoría de au-
diovisuales por el documental 
Rumbatá (2019), dirigido por la 
cineasta Isabel Santos.

Con anterioridad, ganó el 
Premio Cubadisco 2018 en la 
categoría de tradición afrocu-
bana, por el disco Gracias a la 

rumba, también producido por 
Manolito Simonet y Wilmer Fe-
rrán con Bis Music.

Musicólogos y cubanos uni-
versales han elogiado la reso-
nancia del grupo de Wilmer, 
fundado en 1996, al punto de 
situarlo entre los cuatro gran-
des de la rumba cubana junto 
a Los Muñequitos de Matanzas, 
Clave y Guaguancó y Yoruba 
Andabo.

“La rumba no es un género 
fácil de ejecutar. Cantar, tocar y 
bailar la rumba exige mucho y 
tienen que hacerlo bien. Esa es 
la idea de Rumbatá”, ha seña-
lado Wilmer, un camagüeyano 
con aportes al conocimiento y 
al respeto al complejo genérico 
por la Unesco declarado Patri-
monio Cultural Inmaterial de la 
Humanidad en 2016.

El ejercicio popular 
Meteoro 2022 se desa-
rrolla los días 21 y 22 de 
mayo con el tema cen-
tral: Puntualización de 
los planes de reducción 
del riesgo de desastres 
para enfrentar peligros 
de catástrofe de origen 
natural, tecnológico y 
sanitario, en el contexto 
epidemiológico actual.

El primer día, en el que 
participan los órganos 
de dirección y mando, 
se destina a enfrentar la 
próxima temporada ci-
clónica, así como otros 
fenómenos hidrome-
teorológicos extremos 
como tormentas loca-
les severas, tornados, 
intensas lluvias, fuertes 
vientos e inundaciones 
súbitas.

Durante la segunda 
fecha el pueblo par-
ticipa en actividades 
prácticas para reducir 
riesgos y vulnerabilida-
des en las comunidades, 
entidades económicas y 
sociales; y en labores de 
saneamiento e higieni-
zación ambiental.

Del 16 al 20, se desa-
rrolló en la provincia la 
semana de reducción 
del riesgo de desastres.

Dichas actividades rin-
den homenaje al Aniver-
sario 60 de la Defensa 
Civil Cubana.

CONSEJO DE DEFENSA 
PROVINCIAL

Rumbatá gana Premio Cubadisco 2022

Más información en las páginas 2, 3, 4, 5 y 6Fo
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Por Rolando Sarmiento Ricart

El vicejefe del Departamento Ideoló-
gico del Comité Central, Roberto Mon-
tesinos Pérez, dialogó durante esta 
semana con creadores, historiadores, 
profesores de las artes y periodistas 
acerca de la infl uencia de vanguardia 
que deben asumir los militantes de esa 
organización política en tan importan-
tes sectores de la sociedad.

En intercambios sinceros con miem-
bros de la Unión de Escritores y Artistas 
y jóvenes de la Asociación Hermanos 
Saíz reiteró el necesario protagonismo 
de las organizaciones de base para lle-
var las disímiles manifestaciones cul-
turales a ese entorno común donde 
radica y se sustenta la riqueza social y 
económica de cualquier territorio: las 
comunidades.

Insistió en el fortalecimiento de la 
UNEAC en todos los municipios y supo 
de las iniciativas de la AHS para llevar-
les a los muchachos del patio, del país y 
el mundo su quehacer inquieto de ma-
nera virtual por el recogimiento debido 
a la pandemia, durante la cual ofrecie-
ron arte y servicios en centros de aisla-
miento y cómo reincorporan paulatina-
mente las actividades presenciales.

En la Dirección Provincial de Radio, 
Televisión Camagüey y el periódico Ade-

lante reafi rmó la responsabilidad de los 
militantes y los colectivos en el refl ejo 
real del sentir y quehacer del pueblo. 
Constató aciertos y limitaciones para 
cumplir los programas informativos, 
educativos, culturales, históricos, y se 
interesó por la superación y capaci-
tación profesional, para informar con 
objetividad oportuna y combatir con 
certeza ideológica a los enemigos de 
la Revolución, sobre todo en las redes 
sociales.

En intercambio con Ricardo Muñoz 
Gutiérrez, presidente de la fi lial cama-
güeyana de la Unión de Historiadores 
de Cuba y otros miembros de esa orga-
nización, insistió en la búsqueda de al-
ternativas para contribuir a la memoria 
histórica local, a que todos los munici-
pios conozcan sus “biografías”.

Acompañado por Yaimyr Victoria Ba-
sulto, jefa del Departamento Ideológico 
del Comité Provincial del Partido, y Ta-
mira González Jiménez, directora de Cul-
tura, el dirigente político visitó el Cen-
tro Provincial del Libro y la Literatura, 
donde conoció de la transformación 
de las librerías en centros de gestión 
económica y alertó que no deben per-
der su esencia de promover el hábito 
de lectura, y la sede del Fondo Cubano 
de Bienes Culturales, que acogía mobi-
liarios donados por sus artesanos para 

damnifi cados del accidente del Hotel 
Saratoga.

En la Universidad de las Artes (ISA), 
que forma en diversas manifestaciones 
149 estudiantes, 70 de los cuales proce-
den de otras provincias, los conminó a 
prepararse para revertir esos conoci-
mientos en benefi cio de la vida cultural 

de sus respectivos territorios, incluso 
en las más intrincadas comunidades.

Indagó acerca del trabajo político de 
la militancia allí, con pocos afi liados al 
Partido y carente de comité de base de 
la UJC, por lo que dejó aludidos a las or-
ganizaciones de base y direcciones mu-
nicipales para fortalecer dicha labor.

Por Gilberto Rodríguez Rivero

Múltiples complejidades marcan el quehacer de 
varias de las instituciones que garantizan ser-
vicios básicos a la población, las que exigen no 

solo el uso racional de los recursos, sino también la 
aplicación de medidas que el país implementa para el 
fortalecimiento de la empresa estatal socialista.

El ferrocarril no escapa a las severas limitaciones 
tanto de piezas de repuesto como de accesorios, ade-
más de restricciones en combustibles y lubricantes; 
sin embargo, no son pocas las opciones para sortear 
esos escollos, brindar un servicio más integral y favo-
recer, paralelamente, los salarios de sus trabajadores. 

Víctor Hugo Molina Fernández, director general de 
la empresa en el área centro-este —incluye Ciego de 
Ávila y Las Tunas— refi rió a Norberto Ramos Montano, 
vicejefe del Departamento de Atención a los Servicios 
en el Comité Central del Partido, y a Yelenis Hernández 
Montenegro, miembro del Buró del Partido en Cama-

güey, el trabajo que despliegan en función de reactivar 
procesos que favorezcan la captación de ingresos.

El traslado de pasajeros, uno de los temas más sen-
sibles, recupera algunas rutas, y suma, por ejemplo, un 
coche motor con salida desde predios tuneros, en un 
principio con destino a la ciudad de Camagüey, que ya 
extendió su recorrido con éxito hasta la capital avileña. 

El rol de los jóvenes y la constante preocupación 
por la elevación de su nivel cultural deben constituir 
prioridades, sin descuidar la protección del personal 
especializado en funciones clave como la de despa-
chadores. “La solución a los problemas fi nancieros no 
puede ser declarar trabajadores interruptos o dispo-
nibles, pues como dijo Fidel, en el Socialismo nadie 
sobra”, acotó el funcionario partidista.

Ya se dan pasos para la recuperación del traslado 
de cargas, actividad económica muy deprimida en los 
últimos tiempos. “Hoy día, aclaró Ramos Montano, el 
objeto social no es una limitante, hay que pensar en 
explorar todas las vías de ingreso, necesario para re-
vertir las pérdidas económicas actuales”.

La transportación urbana constituye un reto diario. 
El coefi ciente de disponibilidad técnica queda muy 
lejos de satisfacer la demanda, aseveró Mariano Fer-
nández, director de la Empresa Provincial. “Se rescató 
el programa Sensibilidad, destinado a que distintas 
empresas faciliten en horas tempranas del día sus ve-
hículos para respaldar el movimiento de pasajeros en 
los principales corredores de la capital agramontina”. 

En estos momentos, trabajan en el desarrollo de la 
Base 01, de Flete, que se suma en horarios de alta de-
manda a los recorridos en la ciudad. Ramos Montano 
llamó a explotar más la capacidad técnica del centro, 
usar todas las potencialidades en función de un servi-
cio de mayor alcance, que se revierta en ingresos para 
el colectivo laboral.

La visita de trabajo del Secretariado del Comité Cen-
tral incluyó el intercambio con directivos y trabajado-
res de algunas de las principales entidades construc-
toras del territorio.

Gober Estrada Noy, director general de la Empresa de 
Construcción y Montaje No. 1, explicó que entre las tareas 
de mayor impacto económico y social aparecen la remo-
delación tecnológica capital de la fábrica de cemento 26 
de Julio, el respaldo al programa estatal de viviendas y a 
obras del turismo en la cayería norte de Camagüey.

Con una fuerza superior a los 1 360 trabajadores, la 
institución cuenta con nueve unidades empresariales 
de base. Las reservas de cuadros requieren ajustarse a 
las edades establecidas, por lo que se insistió en aten-
der más la fuerza joven disponible.

La Empresa Integral de Mantenimiento (EPIM), tiene 
una cartera de trabajos que abarca acciones en Comu-
nales, Obras Especiales, Mantenimiento Constructivo; 
no obstante, su situación fi nanciera está muy compro-
metida, con elevados adeudos. El ingeniero Roberto 
Suárez Castillo, director general, reconoció que deben 
continuar identifi cando todo aquello que permita in-
crementar los ingresos no solo en rebacheos, sino en 
levantar nuevas viviendas y ejecutar mantenimientos. 

En el asentamiento del Tejar de Las Mercedes, en el 
reparto El Porvenir, este organismo asume la termi-
nación de dos viviendas como aporte al plan estatal, 
con la novedad del empleo de cubiertas de ladrillo en 
forma de bóvedas.

La visita del Secretariado del Comité Central abarcó 
la Empresa de Servicios Aéreos, cuya labor básica, la 
dispersión de productos químicos en el arroz y la caña 
de azúcar, atraviesa por una baja demanda de los or-
ganismos que contratan su quehacer; con los integran-
tes de las Mipymes Cetros del Rey, especializada en 
vinos, y Repromás S.R.L., destinada a la reproducción 
y mejora animal sostenible; la Empresa de Servicios 
Técnicos Industriales Sucursal Camagüey, Tabacuba y 
Acueducto y Alcantarillado.

En esa última UEB, el director, Luis Julio Pérez, ex-
plicó el sistema de distribución de agua a la ciudad 
desde la Potabilizadora, donde se han realizado im-
portantes renovaciones y mejoras en los últimos años.

Incrementar ingresos con mejores servicios

El Partido: cultura y comunicación social
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En visita a la sede del Ballet de Camagüey, acompañado por Federico Hernández Hernández, 
primer secretario del Partido en la provincia, Roberto Montesinos Pérez recorrió talleres y áreas 
de enseñanza de la prestigiosa institución y se interesó por el mejoramiento de las condiciones 
laborales y de vida de profesionales, estudiantes y trabajadores.
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Minas tiene potencialidades sin explotar

Una mirada a la agricultura 
de Sierra de Cubitas

Nuevitas, territorio clave para 
la economía camagüeyana

Hasta la Unidad Empresa-
rial de Base Derivados 
del Alambre en Minas, 

perteneciente a la empresa de 
Derivados del Acero, llegó Félix 
Duarte Ortega miembro del Se-
cretariado del Comité Central 
del Partido. Esta UEB produce y 
comercializa alambre para uso 
industrial, doméstico, agrícola, 
así como para la construcción. 
En la fábrica laboran 139 per-
sonas que producen mallas y 
puntillas.

El dirigente político se inte-
resó por los mecanismos de 
ventas y la capacidad importa-
dora y exportadora de la uni-
dad, así como si existían rela-
ciones con las Mipymes que 
realizan actividades similares, y 
llamó a buscar más vías de co-
mercialización y relación con la 
Agricultura.

En el mercado agropecuario 
Las Palmas alertó de la necesi-
dad de eliminar los intermedia-

rios. “Hay que ir directo con el 
campesino, discutir los núme-
ros con él. Los precios son hoy 
la gran tarea pendiente”. 

En Senado, la comitiva llegó 
a la UEB de maquinaria y ve-
terinaria. Como novedad, los 
trabajadores están organiza-
dos en colectivos obreros por 
lo que los resultados son más 
efi cientes y mejora su salario. 
“Esas son las garantías del co-
lectivo, usted administra, con-
trola, traza estrategias, pone 
su sistema de pago, y defi ne 
la contratación. Ahora cuidan 
los recursos, los usan racio-
nalmente y se empeñan por-
que mientras más y más rápido 
hagan, más ganan”, aseguró 
Duarte Ortega. Los trabajado-
res del lugar aseguraron que 
esto los ha llevado a incremen-
tar su sentido de pertenencia, 
a cuidar más lo que tienen y a 
buscar alternativas cuando las 
piezas se demoran.

Otro escenario tiene la Uni-
dad Productiva Pastas Largas 
donde la falta de importación 
de harina de trigo detuvo las 
producciones y como conse-
cuencia 51 trabajadores están 
interruptos. Allí, el miembro 
del Secretariado del Comité 
Central llamó a la dirección del 
núcleo del Partido a asumir la 
posición que le corresponde y 
compulsar a la administración 
a la búsqueda de soluciones 
desde la creatividad y la diver-
sifi cación de renglones para sa-
lir de esa situación. Esta unidad 
abastece a Camagüey, Ciego de 
Ávila, Las Tunas y Holguín, y 
tiene como plan para el año 120 
toneladas de las que solo han 
podido tener en físico el 29 %.

Hasta un centro de acopio y be-
nefi cio de carbón de exportación 
de la CCS 1ro. de Mayo, la planta 
de cal Noel Fernández, de Zeti 
Camagüey, y la fi nca agroecoló-
gica La fe, de Omar Fernández, 

llegó la comitiva, que antes ha-
bía compartido con trabajadores 
también en la Mipyme Alfonso III, 
dedicada a la confección de mue-
bles a partir del marabú, y en un 
coto de caza en la loma del Ma-
mey, donde el Ejército Juvenil del 
Trabajo fomenta un centro multi-
plicador porcino.

Al cierre del recorrido Félix 
Duarte Ortega dijo a Adelante 
que este tipo de acercamiento 
a las bases productivas y a los 

diferentes organismos permite 
constatar de cerca la fortaleza 
que tenemos. “Podemos alcan-
zar mejores resultados, pero 
para eso hay que hacer más, no 
menos. Ese también es objetivo 
de la visita, impulsar a hacer, 
a no detenernos, a explotar a 
fondo las capacidades en cada 
territorio, con un acompaña-
miento real del Partido, el Go-
bierno y las diferentes organi-
zaciones de masa”.

La visita integral del Co-
mité Central del Parti-
do Comunista de Cuba 

constató en este norteño 
territorio las potenciali-
dades que en el ámbito 
económico pueden desa-
rrollarse.

Hasta la central ter-
moeléctrica (CTE) 10 de Oc-
tubre llegó Eduardo Con-
cepción Morales, vicejefe 
del Departamento Produc-
tivo y de Servicios del Co-
mité Central. Allí conoció 
del estado de los tres blo-
ques en funcionamiento, 
con una generación ese 
día de 155 MW, de una po-
tencia instalada de 360. To-
das las unidades, con más 
de 30 años de explotación, 
tienen atraso en los ciclos 
de reparación capital, que 
en la mayoría de los casos 
depende de una inversión. 
Sus principales problemas 
radican en el deterioro tec-
nológico y alto consumo de 

agua, salidero en caldera y 
falta de aire. 

Al dirigente le infoma-
ron de la inestabilidad en 
la fuerza laboral, trabajan 
740 y han causado baja 107 
en lo que va de año, y sus 
principales preocupacio-
nes: calidad de la alimen-
tación, medios de protec-
ción, salario y estabilidad 
del transporte. “Aquí se-
guimos echando humo por 
el elevado potencial inno-
vador con que contamos”, 
aseguró Eladio Ávados Ro-
sales, director de la CTE.

Como parte de las re-
laciones con la Universi-
dad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz se en-
cuentran convenidas tres 
aulas anexas vinculadas 
con la Sede Universita-
ria. Además, 11 trabaja-
dores estudian la carrera 
de Ingeniería Mecánica 
y 12 la de Eléctrica, y hay 
dos maestrantes. Según 

comentó Ávalos Rosales, 
para la solución de averías 
y otros problemas se de-
sarrollan investigaciones 
científi cas que involucran 
a un ejercicio de doctorado 
y en el centro se reciben 
estudiantes de prácticas 
preprofesionales.

Concepción Morales in-
sistió en la necesidad de 
coordinar las obras, hacer 
un uso efi ciente de los re-
cursos, acompañar a los 
jóvenes en su proceso de 
formación profesional y no 
perder de vista los asun-
tos subjetivos que puedan 
constituir una traba para el 
correcto funcionamiento 
de la entidad.

También visitó la fábrica 
de cemento 26 de Julio, con 
una plantilla de 96 traba-
jadores y una experiencia 
de 50 años en la produc-
ción de más de 13 millo-
nes de toneladas de ce-
mento. La actual inversión 
le permitirá contar, en una 
nueva línea de producción 
de proceso seco, con una 
capacidad de 2 000 tone-
ladas diarias de clínker                                                                       
y 750 000 de cemento al 
año. La obra permitirá un 
mayor uso de energía reno-
vable y menos polvo como 
parte del proceso fabril.

Durante el día, varios 
equipos de trabajo recorrie-
ron enclaves de interés eco-
nómico y social en Nuevitas 
como las unidades empre-
sariales de base Lácteos y 
Episur Nuevitas, el hospital 
Martín Chang Puga, la fá-
brica de fertilizantes Revo-
lución de Octubre, así como 
la comunidad en transfor-
mación: La Gloria.

Durante toda una mañana Félix 
Duarte Ortega, miembro del 
Secretariado del Comité Cen-

tral y su equipo de trabajo recorrie-
ron áreas de la empresa citrícola y 
agroindustrial Sola. Raúl Bárcenas 
González, su director, informó del 
uso de las más de 15 000 hectáreas y 
de las 12 máquinas de riego.

El dirigente político se interesó 
por la marcha del proceso de or-
denamiento laboral, la gestión de 
arrendamiento de la tierra a campe-
sinos, la producción de cultivos va-
rios y carne de cerdo, la rotación de 
la siembra.

Relevante resultó el análisis de la 
necesaria discusión de las 63 medi-
das para el impulso a la Agricultura 
y el seguimiento a la formación de 
precios y salario.

Duarte Ortega recorrió áreas de las 
máquinas de riego Fregat 32 y 16 y 
constató los resultados productivos de 
las tierras arrendadas donde hay cala-
baza, maíz, boniato, yuca y plátano.

En la Unidad Básica de Produc-
ción Agropecuaria Julio Sanguily, en 
la comunidad El Colorado, constató 
las nuevas áreas de siembra, donde 
llamó a formar colectivos obreros, 
una medida que ayudará a la pro-
ductividad y gestión adecuada de 
cultivos y a “ ingresar para poder 
redistribuir”.

Allí también se interesó por la su-
peración y preparación de los jóve-
nes, por las condiciones laborales, 
alimentación, ropa e implementos 
de labor. Aseguró que hay que bus-
car nuevos esquemas productivos 
que permitan mayores ganancias y 
la recaudación de divisas.

En el huerto intensivo de la Actaf, 
Flor de Mayo, incluido en el proyecto 
Redes Irma hay un cultivo semita-
pado donde sus 15 empleados con-
versaron acerca de las condiciones 
para el trabajo y el reto de aplicar 
las 63 medidas de la Agricultura para 
obtener mejores dividendos.

La mediana empresa El Desafío, en 
la carretera del Lavadero, en Imías, 
funcionó durante 11 años como una 
mini-industria, hoy Mipyme, en el pro-
cesamiento de condimentos mixtos y 
pastas de ajo y cebolla.

Félix Duarte Ortega conversó con 
algunos de los 100 trabajadores de 
la instalación agroindustrial, quie-
nes cosechan varias de las mate-
rias primas que utilizan. La satis-
facción salarial, un tema pendiente 
en otros lugares del municipio, aquí 
es evidente con un promedio de 12 
000 pesos mensuales. Esta Mipyme 
tiene contratación en al menos 13 
provincias del país, según comentó 
su gerente general Osmany Prieto 
Ramírez.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva
Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva
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Paisajes humanos 
en Vertientes

Razones de mar y tierra en Santa Cruz del Sur

Verdades completas en Najasa

A Santa Cruz del Sur el viaje es 
largo. Por la carretera irregu-
lar, con muchos tramos en mal 

estado, aprecias de otra manera el 
amanecer. Allí se esperaba a la di-
rectora de la Ofi cina de Asuntos Re-
ligiosos del Comité Central del Par-
tido Comunista de Cuba. Se llama 
Caridad Diego Bello, una señora bo-
nita física y espiritualmente, porque 
sabe escuchar y dialogar. Era un día 
nublado, pero fue un gran día por los 
colores que aportó esta visita.

En la comunidad de Haití tienen 
bien identifi cados sus problemas 
y la confi anza de que las solucio-
nes sean desde la Revolución. En 
la práctica, la Revolución son las 
personas esperanzadas, creativas 
e inconformes que siempre han de 
plantearse una meta superior. Es 
la percepción que da el intercam-
bio con Caridad Diego Bello. En la 
circunscripción 77 compartió con 
personas en situación de vulnerabi-
lidad, y benefi ciadas por programas 
de atención social como una señora 
de 85 años a la que asignaron una 
cuidadora. La anciana, madre de 
ocho hijos solo vive con el menor, es 
paciente con trastornos mentales 
que en las crisis hasta la golpea. La 
ayuda incluye el mejoramiento de la 
vivienda. La visitante entró a la bo-
dega, preguntó acerca de la canasta 
y de otros productos. En general, en 
Haití escuchó de difi cultades y tam-
bién anotó la aspiración de ser sede 
de la Serie Nacional de Béisbol, ya 

que su estadio quedó reparado 
hace poco.

El encargo de la Empresa Pes-
quera Industrial Santa Cruz del Sur 
(Episur) es duro, señaló Fidel Sosa 
Pérez, el director de operaciones 
pesqueras, con énfasis en que no 
pueden dejar de exportar (cama-
rón, langosta, pepino de mar, cobo y 
pescado) y además de garantizar las 
300 toneladas para dietas médicas 
de Santiago de Cuba, Villa Clara y 
Camagüey. Allí no han mandado a la 
casa a ninguno de los 850 trabaja-
dores a pesar de que nueve barcos 
camaroneros están detenidos por 
falta de combustible. 

Episur es dirigida por Neri Ma-
gadán Escalona, con 30 años en el 

sector. “Me falta pescar, pero soy 
miedosa”, dijo aunque práctica-
mente nadie le creyó. Por la gestión 
en colectivo ha puesto a andar una 
planta alternativa alimentaria, con 
resultados halagüeños. Harina de 
arroz, jugo, mermeladas, dulces, 
aceite de maní y todo el encadena-
miento posible lo promueven para 
mantenerse a fl ote.

Con Caridad Diego Bello se con-
versaron otros temas de la actua-
lidad en Cuba, relacionados con el 
Código de las Familias, la ética y el 
comportamiento social, el relevo de 
los jóvenes, los planes para la efi -
ciencia económica porque el 80 % 
del producto interno bruto sale de 
la empresa estatal socialista.

El 19 de mayo duele por la muer-
te de José Martí, hombre exten-
dido en el tiempo a través de 

sus ideas por la dignidad plena y 
por obrar desde el sacrifi cio. Ser cu-
bano no equivale a ser martiano; y 
la condición de martiano no es algo 
que se diga sino que se demuestre 
desde el servicio público y con la 
verdad.

Un funcionario no puede andar 
prometiendo con fechas, señaló 
Caridad Diego Bello, ante los ar-
gumentos de una joven madre de 
cuatro hijos que a punta de lápiz 
lleva la promesa de una casa. Ella 
ha recibido atención gubernamen-
tal, incluso tuvo a disposición como 
espacio habitable la sala de tele-
visión, mientras queda lista su vi-

vienda. En esa comunidad hay otros 
casos en situación de vulnerabili-
dad. “Si hacemos un compromiso y 
luego incumplimos, pierde credibi-
lidad la Revolución”, remarcó la jefa 
de la Ofi cina de Asuntos Religiosos 
del Comité Central del Partido. Hizo 
esa refl exión en El Brazo, una co-
munidad de Najasa donde viven 86 
personas, y también se encuentran 
buenos ejemplos de quienes ayu-
dan con las dos manos.

Allí prestan servicios a pobla-
dores de municipios limítrofes de 
Santa Cruz del Sur, Vertientes y Ji-
maguayú. Diariamente viajan desde 
La Sacra, a unos seis kilómetros, la 
bodeguera y la maestra de la escue-
lita rural José San Mateo Martín.

Una niña, de los siete que reciben 
clases hasta cuarto grado, recitó 
versos sencillos de José Martí, en día 
especialmente simbólico. Lo hizo 
compulsada por la visitante, quien 
bien sabe que es posible cultivar ro-
sas blancas en todas las estaciones 
del amor a Cuba, de la Patria.

“La mejor contribución que uste-
des hacen hoy a la Revolución es 
estudiar, y estudiar bien”, insistió 
Caridad Diego Bello al grupo de Con-
tabilidad en el politécnico Ramón 
Cisneros Zayas, localizado en la co-
munidad de Cuatro Caminos. En ese 
centro de nueva creación, con una 
matrícula de 108 jóvenes, además 
se ofrece Agronomía y la califi cación 
de Obrero en Albañilería.

Continuó hasta la Empresa Agro-
pecuaria Najasa, con resultados 
de avance en su autogestión y con 
importantes proyectos para el de-
sarrollo local y la efi ciencia en las 
exportaciones de carbón de ma-
rabú, y gestionan para incorporar la 
oferta de humo de lombriz y guano 
de murciélago, ya que en la zona se 
ubican unas 20 cuevas.

Yanila Reyes Pared, funcionaria 
del departamento de Relaciones 
Internacionales del CCPCC, explicó 
que uno de los objetivos de la visita 
a Camagüey entraña el cotejo de 
la realidad con los informes, para 
precisar dónde los problemas son 
por falta de recursos y dónde por 
negligencias.

“Sean muy buenos patriotas. Cuiden mucho a su 
mamá y a su papá, y quieran mucho a su maes-
tra”, así se despidió Caridad Diego Bello, jefa de 

la Ofi cina de Asuntos Religiosos del Comité Central 
del Partido Comunista de Cuba (CCPCC), en uno de 
sus intercambios en Vertientes.

Será un recuerdo para los niños la dulzura de la 
abuela al preguntar y al enseñar acerca del cubano 
José Martí, hijo de Leonor Pérez Cabrera, la mujer 
que nombra la escuela rural de la comunidad Lua-
ces, recientemente reparada, donde estudian 12 
alumnos desde el primer al cuarto grados. La parti-
cipación de los pequeños, sin pena ni temor a equi-
vocarse, y la atención prestada a quien establecía 
una relación empática con ellos resultó una prueba 
del cultivo de las ideas de arraigo e identidad, como 
dijo con orgullo a la maestra Sandra Olivera Morales, 
de 26 años.

Cuando Caridad Diego Bello llegó a Vertientes en 
la tarde de este martes, el sol había logrado impul-
sar el calor denso, como pasa en los días de hume-
dad, pero a esa hora no caía una gota de agua.

En cambio, por la mañana, los efectos prolonga-
dos de las aguas durante la noche y la madrugada 
pintaban otro fresco de Vertientes, por el olor de la 
tierra mojada y la vegetación de color intenso.

“Es un municipio donde se respira limpieza y or-
den. Es un municipio lindo”, enfatizaría otro visi-
tante, Wilfredo Hernández Pérez, funcionario del 
departamento Ideológico del CCPCC. Por la Empresa 
Agropecuaria Vertientes comenzó su ruta por el te-
rritorio, con el afán de compartir con los habitantes 
proyectos de bienestar y prosperidad, y ofrecer sus 
experiencias en el manejo de la zafra.

Yaroguis Morales Pérez, el director, comentó acerca 
de las características de sus bases productivas, las 
potencialidades y las acciones para hacer efectiva la 
autonomía municipal. 

Otro detalle del entorno se ofrecía como punto 
de atención. Hay ciruelas amarillas en Vertientes. 
Sus habitantes ofrecen frutos acabados de tomar 
de la mata o procesados en un refrescante jugo; sin 
embargo, en esta época, el antojo para el paladar y 
para la vida allí no es de ciruelas, sino de caña de 
azúcar. Las carretas vacías e inmóviles remiten a la 
realidad, porque desde el mes de marzo está dete-
nido el ingenio de la Empresa Agroindustrial Azuca-
rera Panamá.

Esa industria tiene a su cargo 628 trabajadores y 
más de 8 900 habitantes a atender de las comunida-
des circundantes. El director Félix Aparicio Zorrilla 
retrató sin tapujos la problemática del colectivo, así 
como sus fortalezas para superar las adversidades.

Texto y foto: Yanetsy León González

Texto y foto: Yanetsy León González

Texto y foto: Yanetsy León González
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Con una mirada distinta a los problemas

La historia y la alimentación, 
prioridades para el Partido 

El desarrollo, clave para la 
empresa estatal socialista

Texto y foto: Jorge Enrique Jerez Belisario

Como parte de la visita de trabajo del Secretariado del 
Comité Central y su estructura auxiliar, Odalys Pérez 
Rodríguez, funcionaria de la Ofi cina de Atención a la 

UJC, Organizaciones de Masas y Estudiantiles, visitó la Fá-
brica de Quesos Sibanicú, donde se interesó por los pla-
nes económicos, la diversifi cación de las producciones, la 
sustitución de importaciones, la distribución de utilidades 
y las condiciones estructurales de la fábrica.  

En la entidad estatal conoció acerca de las alternativas 
ante la falta de materias primas esenciales como la sal 
fundente que lleva el queso fundido, para lo cual estudian 
nuevas formulaciones que, de dar resultados, sustituirían 
un importante volumen de importaciones. Además, se in-
teresó por el cumplimiento del plan de producción y re-
conoció cómo el núcleo del Partido de la fábrica da segui-
miento a los temas técnico-productivos en las reuniones 

ordinarias. Pérez Rodríguez, intercambió con el comité de 
base y la sección sindical, ambas estructuras fortalecidas.

En el Instituto Preuniversitario Rural Jesús Suárez Ga-
yol, María de los Ángeles Pérez Menéndez, funcionaria del 
Departamento Ideológico del Comité Central, intercambió 
con profesores y estudiantes acerca de temas como el co-
nocimiento de la Historia de Cuba, la educación en valores 
y la formación vocacional de los estudiantes. “Aquí están 
sentados los futuros científi cos, médicos, desarrolladores 
web, los profesionales del mañana, pero para eso tienen 
que salir bien preparados”, dijo.

El equipo que recorrió el territorio también llegó a la 
empresa azucarera Siboney, renglón que continúa como 
decisivo para la economía nacional, así como a la comu-
nidad El Entronque, una de las que se encuentra en trans-
formación con acciones para mejorar la calidad de vida 
de sus habitantes en consonancia con la política del país

En el Día internacional de los museos, 
María de los Ángeles Pérez Menéndez, 
funcionaria del departamento Ideo-

lógico del Comité Central, visitó el museo 
de Guáimaro que recuerda la Asamblea 
Constituyente de 1869 y el memorial a la 
patriota Ana Betancourt. “En este territo-
rio se respira historia y se cuida su ense-
ñanza. Intercambiamos en dos centros 
educacionales con estudiantes y profeso-
res y apreciamos el sentido de pertenen-
cia con el municipio y el compromiso por 
seguir incentivándolo”, explicó.

Además, pudo conocer sobre los con-
venios del museo con las escuelas cerca-
nas con el objetivo de trasmitir la historia 
de una manera diferente y atractiva, so-
bre todo a los más jóvenes, “y eso es lo 
que estamos pidiendo, seguir inculcando 
la historia, los valores patrios desde la 
emoción, desde los sentimientos, desde 
la experiencia de estar en el lugar donde 
sucedieron los hechos. 

“La Historia de Cuba nos permite saber 
por qué estamos aquí, por qué decimos 
que hay una sola Revolución, todos los 
días hacemos revolución e historia, por 
eso la importancia que le hemos dado a 
la preservación de la memoria”, enfatizó y 
recordó que es una prioridad del trabajo 
político-ideológico y del trabajo del Par-
tido por mandato del Octavo Congreso de 
los comunistas cubanos.

Esta es también una forma de asegu-
rar la continuidad, señaló, que no es solo 
identifi car cuadros que puedan asumir 
puestos de dirección, también es garan-
tizar que las nuevas generaciones sepan 
de dónde venimos con un conocimiento 
pleno de la historia de este país.

Por su parte, Omar Pérez Salomón, fun-
cionario del departamento de Atención 

a los Servicios del Comité Central instó 
a poner los recursos en las manos de los 
mejores productores, durante la visita a la 
Cooperativa de Créditos y Servicios Álvaro 
Barba. 

En la fi nca Adriana, del campesino Lan-
der Reyes Padrón, conoció acerca de sus 
producciones de plantas proteicas que 
alcanzan para autoabastecerse y vender 
a los demás cooperativistas, además de 
obtenciones de mango, melón y yuca. Con 
43 vacas aspira a entregar 10 000 litros de 
leche en el año. 

“Aquí me ayuda todo el mundo, mi 
hija Adriana está en décimo grado y 
cuando regresa en las tardes se pone 
conmigo a trabajar en el campo”, contó 
el productor.

“La batalla económica es en el pedacito 
que nos toca y aquí, por ejemplo, consiste 
en limpiar las malezas que quedan, seguir 
ampliando la fi nca y sembrar, para el pue-
blo y para garantizar la alimentación de 
los animales”, dijo Pérez Salomón, quien 
agregó que el desarrollo de la ganadería 
en Cuba tiene dos premisas fundamenta-
les: la base alimentaria y el agua, por lo 
que en lugares como este, en que confl u-
yen las dos, hay que incrementar produc-
ciones, lo necesita y espera el pueblo del 
campesinado cubano.

El funcionario del máximo órgano de 
dirección partidista visitó también la 
escuela rural de la comunidad, donde 
orientó dar seguimiento a la electrifi -
cación, vital para elevar la calidad del 
proceso docente educativo, y en la Uni-
dad Básica de Producción Cooperativa 
Constitución de Guáimaro intercambió 
acerca de la necesidad urgente que tiene 
Cuba de incrementar la producción de 
alimentos.

Texto y fotos: Jorge Enrique Jerez Belisario

Hasta la Empresa Agropecuaria Jima-
guayú llegó la visita de trabajo del 
Comité Central del Partido y su es-

tructura auxiliar que tuvo entre sus objeti-
vos chequear cómo desde el trabajo de la 
organización se impulsa a cumplir con los 
indicadores económicos del país. 

Omar Pérez Salomón, funcionario del 
Departamento de Atención a los Servicios, 
resaltó el peso productivo de esa empresa 
en la economía de la provincia que tiene 
como plan entregar cinco millones de li-
tros de leche en el año. En el 2021 produje-
ron 4.7 millones. 

Conoció además de los fuertes vínculos 
que mantiene con el Instituto Politécnico 
Agropecuario Mártires de Pino Tres, para 
asegurar el relevo de la fuerza laboral y 
garantizar ciencia detrás de los resultados 
productivos.

Arnaldo Gil Padrón, director de la em-
presa, explicó que aplican las medidas 
para el desarrollo de la agricultura y la em-
presa estatal socialista. Aunque cumplen 
sus planes, exportan carbón, y tienen una 
cuenta en MLC con 57 000 pesos que ga-
rantizan adquirir recursos básicos, hoy se 
mantienen en números negativos con un 
millón 300 000 pesos de pérdidas. Gil Pa-
drón aseguró que saldrán de estas en este 
segundo trimestre.

“Debemos cambiar el enfoque y los 
objetivos hacia el desarrollo. La visión 
tiene que ser llegar al récord histórico 
de 18 millones. En los últimos años 
hemos resistido, pero hay que crear y 
desarrollar la empresa para crecer”, in-
dicó Omar Pérez Salomón. Agregó que 
el núcleo del Partido debe dar segui-
miento a ese crecimiento, sin ser es-
quemático en los análisis. Resaltó las 
ganas de hacer de la dirección de la 
empresa en instó a aprovechar la mez-

cla de experiencia y juventud que hay 
en la entidad. 

Sus 427 trabajadores sostienen el com-
promiso de que fue en esas áreas donde 
Fidel diseñó la cuenca lechera y el desa-
rrollo ganadero del territorio, que ahora se 
revitaliza con iniciativas como el proyecto 
Prodegan y el empeño de los productores. 

Eleno Ravelo Olazábal, funcionario del 
departamento de Organización del Comité 
Central,  conoció en la Unidad Básica de 
Producción Cooperativa Patria o Muerte 
acerca de las difi cultades que persisten 
para desarrollar la ganadería aun después 
de las medidas encaminadas al desarrollo 
agropecuario en el país. Inscrita en el pro-
yecto Prodegan, la unidad busca recuperar 
la masa y las tierras sin malezas destina-
das a la producción.

Según explicó Alexis Puig Olazábal, pre-
sidente de la UBPC, harían falta unas 800 
novillas para alcanzar los niveles históri-
cos, casi un tercio de la actual masa, por 
lo que se requiere ir por pasos, “para no 
repetir errores que condujeron al estado 
fi nanciero actual de la cooperativa”. Ra-
velo Olazábal insistió en la necesidad de 
disminuir el delito, una de las principales 
cuestiones que atenta contra el desarrollo 
ganadero.

María de los Ángeles Pérez Menéndez, 
funcionaria del departamento Ideológico 
del Comité Central, intercambió en el po-
liclínico docente municipal Henry Reeve, 
de Jimaguayú con el personal asistencial 
y orientó solucionar la problemática del 
transporte que impide que los grupos bá-
sicos de Salud lleguen a las comunidades 
más alejadas.

También se prestó especial atención al 
trabajo de la Federación de Mujeres Cuba-
nas y de los Comités de Defensa de la Re-
volución, esenciales en el trabajo comuni-
tario, sobre todo en barrios y comunidades 
en situación de vulnerabilidad.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Rodolfo Blanco Cué



Temas vitales en Esmeralda

En Florida, compromiso 
de la empresa estatal

Conquistas que no 
se pierden

Esmeralda fue uno de los municipios más golpeados por la primera ola de la pandemia en Camagüey, 
por eso la primera parada de Juan Carlos Marzán, vicejefe del departamento de Relaciones Inter-
nacionales del Comité Central del Partido, en este territorio fue en el hospital Amado Fernández 

Gutiérrez. 
La humedad que traen las lluvias de los últimos días han disparado los casos de enfermedades res-

piratorias, supo en diálogo con el personal médico. Es el caso del pequeño Yoandro, de un año y tres 
meses de edad, que se recupera en compañía de su mamá en la sala de Pediatría. A juzgar por el apetito 
que mostró en la merienda, mientras su madre conversaba con Marzán, el niño pronto estará en casa. 
De excelente califi caron el tratamiento las muchachas en la sala de maternidad. En el encuentro, el di-
rigente político se preocupó por el servicio de hemodiálisis y por la categorización del personal de los 
consultorios de la familia. Conoció detalles del proceso de vacunación y recorrió las obras constructivas 
de una sala de enfermedades respiratorias.

La visita prosiguió por la UEB Lácteos Esmeralda, donde constataron los esfuerzos que se realizan para 
diversifi car las producciones. En lo que anteriormente fuera un centro de acopio, ahora se procesan 
10 200 litros de leche; para la distribución a menores de uno a 13 años, embarazadas y dietas médicas 
se destinan 4 000 litros diarios, y con el resto se produce queso frescal, requesón, yogur y miragur. El 
dirigente recomendó a las autoridades políticas y administrativas del territorio reparar algunos viales 
para favorecer el traslado de estas y otras mercancías en el municipio y algunos poblados de Sierra de 
Cubitas. 

Aunque en el pasado cuatrimestre se acopiaron 3 000 litros por encima de lo pactado y han creado 
utilidades por más de 1 700 000 pesos, en esta industria tienen deudas de pago a los productores. Al 
respecto, Marzán enfatizó en que deben mantener comunicación con los ganaderos sobre las posibles 
soluciones a las deudas, para mantener la confi anza y el compromiso entre ambas partes.

El intercambio con las principales autoridades políticas y administrativas del territorio profundizó en 
otros temas vitales como la producción de alimentos, la zafra azucarera y la atención a comunidades en 
situación de vulnerabilidad. 

El torno de “Farruco” paró unos mi-
nutos este jueves porque el viceje-
fe del departamento de Relaciones 

Internacionales del Comité Central del 
Partido, Juan Carlos Marzán, quiso es-
trechar la mano engrasada de un Héroe 
del Trabajo de la República de Cuba.

Alberto Soler perdió su nombre en 
los talleres de la UEB 60 Aniversario 
de la empresa Ferroazúcar desde que 
se inauguraran en 1977. Ahora, mientras 
terminaba ruedas para coches de cen-
trales azucareros cienfuegueros, este 
fl oridano compartió con los integrantes 
de la visita integral de la organización 
política sus orgullos y preocupaciones.

Farruco, que no es el único que guarda 
la medalla más importante que puede 
merecer un obrero cubano en este co-
lectivo de 553 trabajadores, muestra 
con el pecho lleno de satisfacción la 
pieza que fabricó para que se produjera 
oxígeno medicinal en la planta de Sor-
bitol en los momentos más complejos 
de la pandemia de COVID-19 en el país. 
Maneja cada estadística de aquellos 
días porque es consciente de lo que él 
y sus compañeros de otras entidades 
lograron: “salvamos vidas”.

Marzán le agradeció en nombre de 
todo el pueblo y reconoció el ejemplo 
de esta empresa estatal socialista que, 
además de transportar caña y reparar 
maquinaria, aporta a la sociedad con 
donaciones de sangre, trabajos volun-
tarios y solucionando problemas cons-
tructivos o de abasto de agua en las 
comunidades que le rodean.

La segunda parada de la comitiva fue 
precisamente en la UEB Derivados del 
Sorbitol de la Empresa Agoindustrial 
Azucarera Ignacio Agramonte, planta 
industrial única de su tipo en el Caribe. 
Ahí comprobó la excelencia en la fabri-
cación de Sorbitol, líquidos de freno 
para autos, agua desmineralizada, di-
ferentes tipos de pinturas, licores y 
siropes. También conoció los detalles 
de la proeza laboral que permitió la 
producción de oxígeno medicinal en el 
pico pandémico y ante la imposibilidad 
que tenía el país de importarlo a causa 
del bloqueo.

Marzán felicitó al colectivo de tra-
bajadores de la planta y llamó a sus 
directivos a seguir diversifi cando las 
producciones y abrir su cartera de pro-
ductos al mercado internacional.

Texto y foto: Félix Anazco Ramos

El vicejefe del departamento de 
Relaciones Internacionales, Juan 
Carlos Marzán, recorrió varias ins-

tituciones de Educación y de Salud Pú-
blica en el municipio Carlos Manuel de 
Céspedes. 

Se interesó por los 128 estudiantes 
que se forman en escuelas pedagó-
gicas, pues en ellos está el futuro del 
sector. Invitó a los educadores a trans-
formar la enseñanza de la historia, 
apoyándose en las nuevas tecnologías 
y las redes sociales para fomentar el 
orgullo nacional y la cultura. Convocó 
asimismo a trabajar con los jóvenes ta-
lentos con rasgos de liderazgo para que 
se formen también como dirigentes. 
Instó a vincular más la escuela a la co-
munidad: “a los niños que provienen de 
familias disfuncionales o viven en co-
munidades vulnerables, hay que aten-
derlos con cariño y responsabilidad, 
formándolos para que sean hombres y 
mujeres de bien”.

En el policlínico Teniente Tomás Ro-
jas conoció los detalles del enfrenta-
miento a la pandemia. El director mu-
nicipal de Salud, Dr. Enrique Fernández 
Anaya, informó que se han atendido 

505 casos positivos a la COVID-19 en el 
territorio este año y que el programa 
de vacunación contra esta enfermedad 
marcha al 96 %. También reconoció los 
problemas que presentan en “Céspe-
des” con la demora del transporte sa-
nitario, la falta de medicamentos en la 
red de farmacias y difi cultades con la 
cobertura del medibús hacia institucio-
nes provinciales. Marzán llamó a com-
batir la venta ilegal de medicamentos, 
potenciar la producción de medicina 
natural y tradicional con el concurso de 
los nuevos actores económicos y tra-
bajar para formar el interés vocacional 
por las especialidades de Obstetricia, 
Pediatría y MGI, defi citarias en el mu-
nicipio. Indagó en diálogo con varios 
pacientes que asistían a las consultas o 
esperaban en el cuerpo de guardia so-
bre la calidad de la atención médica y 
sus principales preocupaciones.

Como quien camina por su casa, el di-
rigente partidista conversó con los ces-
pedeños sobre la realidad que viven y 
sobre cómo puede transformarse para 
bien y declaró a Adelante que allí sien-
ten y trabajan por el bienestar colec-
tivo y que, aun tras difíciles años, hay 
conquistas revolucionarias que no se 
pierden ni se perderán.

Texto y foto: Félix Anazco Ramos

Texto y foto: Félix Anazco Ramos
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Acerca de los Toros de la Lla-
nura, eliminados desde la 
pasada semana de la pos-

temporada de la 61 Serie Nacional 
de Béisbol, poco se podría hablar 
a estas alturas, más allá de las de-
fi ciencias que su colectivo técnico 
recogerá en un informe para ex-
plicar otro año por debajo de las 
expectativas.

Por departamentos, el pitcheo, 
que se presumía sería de los 
peores del campeonato, terminó 
séptimo en promedio de carreras 
limpias con 4.85 y el staff de abri-
dores en el quinto lugar con 4.27. 
Destaque individual para el dere-
cho José Ramón Rodríguez, líder 
en victorias del certamen con 11 y 
solo tres descalabros, mismo re-
gistro que el industrialista Pedro 
Álvarez, quien pudiera tener otra 
salida en los próximos días, y pri-
mero en ponches, con 76. 

El bateo fue la gran decepción, 
al ubicarse en el lugar 12 con ave-
rage de .289, consecuencia de que 
el resto de los bateadores no es-
tuvieron a la altura del cuarteto 
Leonel Moas Jr., .333; Alexander 

Ayala, .361; Yordanis Samón, .350 y 
Leslie Anderson, .355. En defensa 
quedaron en el noveno escaño 
con .969. 

Pero lo que fue ya solo vale 
para sacar provecho en el nuevo 
período de preparación rumbo 
a la 62 SNB que se presume ex-
tenso, porque hasta el momento 
las intenciones de los especia-
listas de la Comisión Nacional es 
realizar dos torneos para meno-
res de 23 años y una Serie Espe-
cial con el mejor talento presente 
en el país. Es por ello que en Ca-
magüey ya comenzaron a mover 
la maquinaria de la preselección 
Sub-23, con Marino Luis como 
manager, apoyado por casi todo 
el elenco de entrenadores que 
acompañó a Miguel Borroto en la 
59 temporada. 

Sobre estos entrenamientos, la 
posible incorporación de talentos 
que regresaron al país en las úl-
timas semanas y un presumible 
cambio de mando en el equipo de 
mayores, se centrarán los debates 
en las esquinas, las peñas y tam-
bién, cómo no, en esta página. 

Al proceso de animación entra el cortometraje Bom-
bas de arena, que a fi nales de 2021 le valió a Keiter 

Castillo Santana benefi cios de producción de la terce-
ra convocatoria del Fondo de Fomento del Cine Cuba-
no (FFCC).

El proyecto cuenta la historia de dos hermanos, en 
una ciudad convertida en escombros, y tiene a un an-
ciano como tercer personaje principal, que el joven di-
rector aspira sea interpretado por el actor cubano Luis 
Alberto García.

“Trata de cómo la guerra afecta a los niños.                      
Inconscientemente me enfoqué en la zona del Medio 
Oriente, pero los confl ictos armados pueden afectar 
en cualquier parte del mundo. La humanidad debe 
ponerles freno”, declaró Castillo Santana a Adelante.

En su opinión, hacer una obra de animación es más 
complejo que una de fi cción, “si bien nos brinda dejar 
volar la imaginación a la hora de pensar en escenarios, 
se nos complica porque es de muy lenta producción; 
sin contar que el proyecto se pensó en una etapa de la 
economía del país, y estamos en otra”, añadió.

Henry de Armas es el productor; Aramís Acosta, el 
asesor; y como parte de la producción ejecutiva par-
ticipa Esther Hirzel, directora general de los Estudios 
de Animación ICAIC, otro de los colaboradores.

“Tenemos un año para entregar el proyecto, y de ese 
tiempo, seis y siete meses son de animación nada más. 
Este proceso lo encargamos al equipo Merkaba Anima-
tion, de Holguín. Comenzamos hace dos semanas”, dijo 
Castillo Santana.

Por la crudeza del relato, aseguró que hay quienes 
se niegan a verlo, y por el adelanto de la cinemática, 
“ya empieza a sentirse la tensión y a sentirse el dolor 
en el trabajo”.

El guionista y director de Bombas de arena agradece 
el benefi cio a los jóvenes realizadores independientes: 
“Aparte del FFCC no puedo dejar de reconocer el apoyo 
de los Estudios de Animación ICAIC desde el primer 
momento. Me ha sorprendido. Quizá por eso le tengo 
más fe a trabajar la animación”.

Bombas de arena en 
proceso de animación

Por Yanetsy León González

El Camagüey en Martí, un libro muy 
esperado con la fi rma de Luis Álva-
rez Álvarez, a quien se dedica la Fe-

ria del Libro, será presentado el domingo 
en el parque Casino Campestre.

La Editorial Ácana reeditó una versión 
corregida y aumentada del texto inicial, 
hecho junto al historiador Gustavo 
Sed Nieves (1942-2002) y publicado en 
1997 por la Editorial Letras Cubanas 
en coedición con el Instituto de 
Investigación Cultural Juan Marinello.

En su vasta obra, José Martí mencionó 
a más de 110 camagüeyanos, y aunque 
nunca visitó el territorio fue un conoce-
dor de la región por el vínculo con per-
sonas oriundas de acá, como la madre 
de su amigo Fermín Valdés Domínguez y 
el periodista José de Armas y Céspedes.

El Premio Nacional de Literatura 
2017 ha dicho que “Martí parecía 
predestinado a sus vínculos con 
Camagüey”, y ha ejemplifi cado acerca 
de su confi anza en las manos, el talento 
y la vocación de camagüeyanos, como 

un dentista, un médico y Enrique José 
Varona, a quien dejó al frente del 
periódico Patria al venir a Cuba en 1895 
para la Guerra Necesaria.

Ahora, El Camagüey en Martí sale con 
una obra de Flora Fong en la cubierta y 
por la Colección Pórtico, confi ada por 
Ácana a obras de interés para la Asocia-
ción Hermanos Saíz (AHS), que implica 
la oportunidad para la promoción de 
nuevos autores y de sus referentes inte-
lectuales y creativos.

Luis Álvarez Álvarez es la única per-
sona en Camagüey con la distinción 
Maestro de Juventudes, principal  
reconocimiento de la organización a 
nivel nacional; de ahí la voluntad para 
presentar su libro el 22 de mayo a las 
2:00 p.m. en la Carpa de la Reina, la sede 
de la AHS en la Feria.

Evelin Queipo Balbuena, escritora y 
directora de Ácana, ha considerado “de 
gran interés tanto para los estudiosos 
martianos como para un público general 
que podrá advertir, a través de estas pá-
ginas, el profundo sentimiento de admi-
ración que sintió Martí por Camagüey”.

Hizo esa afi rmación en el número 15 
del boletín especial Alero, del Centro 
Provincial del Libro y la Literatura que 
en enero de 2021 compartió fragmentos 
del texto:

“Camagüey en la órbita martiana 
aparece en un texto tan temprano y 
tan intenso como El presidio político 
en Cuba; allí es mencionado el primer 

camagüeyano en el corpus general de 
Martí. Se trata del negro Juan de Dios 
Socarrás, uno de los más patéticos se-
res evocados en el célebre opúsculo. 
A través de este hombre se desliza 
un primer panorama de la zona prin-
cipeña y, en ella, el Camagüey asume 
su proverbial impronta aristocrática y 
patriarcal”.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Foto: Leandro Pérez Pérez 

Los Miuras arrancaron con buen pie su ac-
cionar en la segunda fase de la Liga Na-
cional de Futsal. La semana pasada lle-

garon a seis puntos al derrotar 2-1 a Holguín, 
en un encuentro disputado en la sala poli-
valente Rafael Fortún Chacón, de Camagüey.

La visita presentó una sólida y ordenada 
defensa, liderada por la experiencia de su 
capitán Feicer Mariño. En ofensiva, la prin-
cipal arma resultó el refuerzo santiaguero 
Omar Hechavarría, autor del primer tanto 
del partido, con un disparo raso tras esca-
parse por la izquierda.

Por los locales, nuevamente Harold Agui-
lera con su buen 1 contra 1 fue el encargado 
de destrabar el cerrojo, al deshacerse de un 
rival con un caño y luego disparar al arco. 
El portero lo detuvo, pero el jovencito Jam 
Marlon Greenidge puso el empate tras el 
rebote.

El juego de Camagüey fl uyó mucho mejor 
en la segunda parte, y a menos de cuatro 
minutos del fi nal encontraron el gol de la 
victoria, por intermedio de Cristian Cabrera, 
quien remató solo en el área.

“Nos preparamos mental y físicamente 
para enfrentar este partido. Sabíamos que 

Holguín era un contrario bastante exigente, 
pero nos defendimos bien para lograr la 
victoria”, expresó el DT Pavel Sotomayor a 
Adelante. “Confi amos en los atletas jóvenes, 
pues tienen mucho nivel y ganas de jugar”, 
refi rió el estratega sobre el talento juvenil 
del equipo, fundamental en cada desafío.

Los Miuras, que venían de dar la sor-
presa en la jornada inicial por el triunfo 
ante Granma, lideran la Zona Oriental con 
seis puntos, luego de tres fechas. Este vier-
nes, los nuestros perdieron el invicto ante 
Ciego de Ávila, al caer derrotados en casa 
3-5. Camagüey debe reponerse de este re-
vés, pues en el próximo partido recibirá al 
difícil equipo de Granma, actual campeón 
nacional.

Miuras en la punta 
del Nacional de Futsal

Lo que fue y será
Por Félix Anazco Ramos
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En el centro mixto Máximo Gómez Báez, con una matrícula de poco más de 1 500 alumnos, la mayoría correspondiente 
al Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas, el funcionario del Departamento de Relaciones Internacionales, José 
Mauri de Toro, se interesó por la situación de la cobertura docente, la atención del Partido a los profesores, la infl uencia 
de la organización en el tratamiento a los jóvenes, las relaciones con la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz a través del Contingente Educando con Amor, que apoya la docencia, y el trabajo en las redes sociales.

En la cooperativa de créditos y servicios Braudilio Leiva Cabreja, del munici-
pio de Camagüey, el Jefe del Departamento de Política de Cuadros del Comité 
Central dialogó con sus integrantes respecto a la necesidad de incrementar la 
producción de alimentos, labor en la que constituye un ejemplo el matrimo-
nio de Tamara González y Diosdado Solano —él, internacionalista en Angola—, 
quienes en la Finca La Victoria impulsan esa necesaria tarea.

La Fábrica de Ron y Vinos Puerto Príncipe, de Camagüey, estuvo prácticamente paralizada en el primer trimestre del ac-
tual año. Hoy poco a poco recuperan producciones, y tratan de superar las carencias de materias primas. Allí, Humberto 
Camilo Hernández instó a los trabajadores a la búsqueda de alternativas para la producción de otros renglones cuando 
falten materiales esenciales. “Esa es ahora la solución, y la respuesta del colectivo, que debe trabajar en la aplicación 
de las 43 medidas que favorecen el desarrollo de la empresa estatal socialista y aprovechar más las facilidades y fa-
cultades que estas otorgan”.

En la Base Depósito de Gas Licuado, de la División Territorial de Comerciali-
zación de Combustibles, Humberto Camilo Hernández, jefe del Departamento 
de Política de Cuadros del Comité Central del Partido, conoció la situación con 
el suministro de ese importante producto, cuya demanda ha crecido en los 
últimos tiempos. Iván Lora Alfredo, jefe de la referida Base, explicó que entre 
las principales problemáticas está el no reaprovisionamiento óptimo de los 
cilindros, la baja disponibilidad de equipos, y otras que inciden en la calidad 
del servicio a la población, unidas a problemas subjetivos en los puntos de 
expendio. No obstante, el dirigente partidista distinguió la labor de los in-
novadores, que con sus inventivas, y sin dejar de cumplir con los rigurosos 
requisitos de seguridad, mantienen de alta varios recursos. A ello se suman 
otros resultados, como el creciente uso de las ventas electrónicas y el manejo 
productivo de manera amigable con el medio ambiente, lo cual les ha valido 
premios provinciales y nacionales.

Al analizar la implementación de las directrices del Octavo 
Congreso del Partido Comunista de Cuba en Camagüey se 
evidencian problemas: los indicadores económicos son des-

favorables; se incumplen producciones físicas; persisten insufi -
ciencias en la política de cuadros; puede ser mayor el activismo 
revolucionario en las redes sociales. 

No obstante, se aprecia en la provincia un amplio programa de 
esfuerzos y transformación, con la premisa de hacer Por Cama-
güey Todo, una convocatoria partidista que implica el accionar 
unido de los hijos de Agramonte, tal como pudo palpar la visita de 
trabajo del Secretariado del Comité Central del Partido.

La evaluación de la economía, la aplicación de la ciencia y la 
promoción del conocimiento como tareas priorizadas en la labor 
del Partido marcaron las jornadas en el municipio de Camagüey.

En el centro de atención de los colectivos laborales se ubica la 
batalla por la efi ciencia y la búsqueda de alternativas, principio 
que debe primar en las actuales condiciones, marcadas por el re-
crudecido bloqueo y la crisis global generada por la pandemia de 
COVID-19. Sobresale entre los objetivos de la visita la transforma-
ción del trabajo político-ideológico, y su énfasis en la atención a 
los jóvenes, un tema esencial en los planteles educacionales.

El rol protagónico de la Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz en los procesos políticos y socioeconómicos de la 
región, y su contribución, por el extraordinario potencial que po-
see y el reto constante de graduar jóvenes con una alta formación 
y convicción revolucionaria, fue resaltado durante la visita de los 
integrantes del Comité Central del Partido, Humberto Camilo Her-
nández Suárez, jefe del Departamento de Política de Cuadros, y 
Federico Hernández Hernández, primer secretario en el territorio.

Este último apuntó que las prioridades, incluida la política de 
cuadros, hay que tratarlas desde el conocimiento, y ponderó las 
investigaciones de la Casa de Altos Estudios a favor de la econo-
mía. Las aspiraciones de cumplir la Estrategia Económico-Social y 
que las fuerzas productivas se conviertan en motor impulsor de la 
nación, depende en gran medida de esta institución, agregó.

Al evaluar el aporte al cumplimiento de la citada Estrategia y de 
las directrices aprobadas en el Octavo Congreso, la secretaria del 
Comité del Partido en la Universidad, Adys Iraola, signifi có entre 
las principales acciones, “el desarrollo de ocho programas de in-
novación, que transversalizan toda la sociedad a través de la In-
formatización, las Ciencias Sociales y los Proyectos de Desarrollo 
Local; además de la colaboración internacional”.

La primera Universidad creada por la Revolución, próxima a 
cumplir 55 años, aspira a la categoría de Excelencia. El Jefe del 
Departamento de Política de Cuadros reconoció que “la dirección 
del Partido tiene la voluntad de apelar a ustedes para todo lo que 
debe impulsar la provincia. La vinculación con las comunidades, 
las empresas, los campesinos tiene que fortalecerse y ampliarse”. 

Resaltó lo imprescindible del trabajo político-ideológico, la en-
señanza de la historia y el marxismo, y enfatizó en el crecimiento 
a las fi las de la organización, el cual debe lograrse que despierte 
interés en las masas, como ha convocado el primer secretario Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez.

El Partido de todos, al centro del combate
Por Miozotis Fabelo Pinares (Radio Rebelde) y Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agramonte). Fotos: Leandro Pérez Pérez


